

## La géographie allemande au XIX<sup>e</sup> siècle

À partir du texte et de vos connaissances, vous montrerez quels ont été les apports de l'école allemande de géographie. Portez un regard critique sur les documents.

Si l'on ne peut considérer Kant comme le créateur direct de la géographie scientifique moderne, il en fut tout au moins l'inspirateur et le père spirituel puisqu'il systématisa la discipline en lui donnant une définition et une place dans le champ de la connaissance humaine. En définitive, l'apport kantien à la géographie peut se résumer selon les aspects suivants :

1. La géographie comme science s'en tient à l'étude des phénomènes naturels se déroulant sur ou près de la surface terrestre. A la différence de la physique, elle n'est pas une science théorique mais une science empirique.

2. La géographie se distingue de l'anthropologie et de l'histoire. Elle est concernée par la nature tandis que les deux autres le sont par l'homme au sens de la personne. Cependant, toutes les trois font partie de la connaissance pragmatique et empirique du monde. Certes, la géographie s'occupe aussi de l'homme mais comme partie et produit de la nature et non plus comme personne.

3. Comme propédeutique à la science, la géographie fournit une introduction élémentaire aux sciences théoriques.

4. Comme propédeutique à la vie, la géographie fournit une connaissance de la face de la terre, scène sur laquelle l'homme agit durant toute sa vie.

5. Comme produit du savoir, la géographie est synoptique en ce sens qu'elle fournit une vue significative et intégrée du monde saisi comme un tout.

Extrait de André-Louis Sanguin, « Redécouvrir la pensée géographique de Kant » in *Annales de géographie*, 1994, volume 103, numéro 576, pp. 134-151.

« Les progrès de la géographie des végétaux dépendent en grande partie de ceux de la botanique descriptive, et ce serait nuire à l'avancement des sciences que de vouloir s'élever à des idées générales, en négligeant la connaissance des faits particuliers. Ces considérations m'ont guidé dans le cours de mes recherches ; elles ont toujours été présentes à mon esprit à l'époque de mes études préparatoires... Il me semblait que l'importance des résultats obtenus jusqu'à ce jour, ne répondait entièrement aux immenses progrès que plusieurs sciences, et notamment la géologie, l'histoire des modifications de l'atmosphère, la physiologie des animaux et des plantes, avaient faits à la fin du 18<sup>ème</sup> siècle »

Extrait d'Alexandre de Humboldt, *Voyage au Nouveau Continent*, Tome 1, Paris 1814 – Relation Historique